

LES 40 ANS DE LA SIDI

La finance solidaire face aux défis de demain

Jeudi 9 novembre 2023

Fondation Biermans-Lapôte
Cité Internationale Universitaire
9 A Bd Jourdan, 75014 Paris
13h30 - 19H suivi d'un cocktail

DOSSIER DE PRESSE

Sommaire

1) Édito

2) Histoire de la SIDI

- a. Une innovation au service du financement des projets économiques des plus démunis
- b. Qui sommes-nous ?
- c. La SIDI en dates clés

3) La SIDI, un acteur à part dans le secteur de l'investissement à impact

- a. L'additionnalité de la SIDI
- b. Les piliers de son action
- c. Une mission sociale pour réduire les inégalités socio-économiques dans le Sud
- d. Un actionnariat solidaire
- e. Des missions et des résultats

4) En 2023, la SIDI fête ses 40 ans et fait peau neuve

- a. Une nouvelle identité visuelle
- b. Lancement d'un nouveau site internet
- c. Un événement pour célébrer les 40 ans de la SIDI
- d. Portraits de partenaires et d'actionnaires présents au colloque

5) Contacts médias

LES 40 ANS DE LA SIDI

La finance solidaire face aux défis de demain

ÉDITO



40 ans d'innovations au service du développement

Société pionnière de la finance solidaire en France, la SIDI agit pour faire de la finance solidaire et patiente, un levier de transformation durable des sociétés ambitionnant un monde plus équitable et plus respectueux de l'environnement.

En 2023, la SIDI fête ses 40 ans, l'occasion unique de revenir sur son histoire ainsi que les principaux succès et défis qui ont jalonné son parcours. Tout au long de ces quatre décennies, la SIDI et ses partenaires ont dû faire face à une série de crises et développer une forte résilience mais ont aussi rencontré de nombreux succès en Afrique, en Amérique latine et en Asie. La SIDI a conservé un cap clair toutes ces années et un socle de valeurs fortes, qu'elle entend préserver pour l'avenir.

Afin de célébrer cet anniversaire, nous vous invitons à un événement qui se tiendra le jeudi 9 novembre 2023 après-midi à Paris. Cet événement sera l'occasion de célébrer nos partenariats dans le Sud, réaffirmer notre mission d'investisseur solidaire ainsi que notre ADN autour de l'actionnariat citoyen.

Huit partenaires de la SIDI qui nous font l'honneur de leur participation, des alliés tels que le Crédit coopératif, le réseau FAIR ou encore Ethiquable, viendront témoigner de la pertinence de la finance solidaire depuis 40 ans et face aux défis de demain.

Mme Anne-Sophie Bougouin

Directrice de la stratégie financière

2/ Histoire de la SIDI

Une innovation au service du financement des projets économiques des plus démunis

1983. Le CCFD-Terre Solidaire, ONG de développement, souhaite renforcer son action dans les domaines économique et social, en s'appuyant sur un acteur capable d'utiliser des outils d'investissement au service de sa vision sociale.

Visionnaire, le CCFD-Terre Solidaire va pour cela opérer une double innovation.

- Création de la société SIDI en 1983 dont les actionnaires renoncent à se rémunérer afin de maximiser l'impact social et environnemental des activités financées
- Création du tout 1er produit de finance solidaire avec le Crédit Coopératif : le FCP Faim et Développement. Ce produit permet aux épargnants de partager les revenus de leur placement avec le CCFD-Terre Solidaire, lequel contribue avec cette ressource à financer la mission d'accompagnement de la SIDI.

Qui sommes-nous ?

La SIDI est une société pionnière de la finance solidaire en France. Elle agit pour faire de la finance solidaire et patiente un levier de transformation durable des sociétés pour un monde plus équitable et plus respectueux de l'environnement.

Pour ce faire, elle accompagne et finance des acteurs économiques des pays du Sud à travers des partenariats innovants et durables en vue d'améliorer les conditions de vie des populations vulnérables et de favoriser des pratiques écologiques vertueuses.

La SIDI parvient à durablement mener sa mission grâce à un écosystème unique lui permettant de bénéficier de ressources adaptées au service de son ambition. Au cœur de celui-ci réside l'engagement de milliers d'actionnaires individuels qui souhaitent utiliser le pouvoir d'agir dont ils disposent avec leur argent. Ils constituent un maillon de la « chaîne de solidarité financière » qui permet à la SIDI de soutenir des partenaires fragiles ou dans des contextes difficiles, dans une approche partenariale tournée vers leurs besoins.

La SIDI lutte ainsi contre les inégalités économiques et la pauvreté, tout en contribuant à relever les défis liés aux changements climatiques.

Le SIDI en dates clés

- **1983** - le CCFD-Terre Solidaire crée la SIDI (Solidarité Internationale pour le Développement et l'Investissement), **investisseur solidaire**. Son capital s'élève alors à 152 000€
- **1993** - Les années 90 marquent le grand essor de la microfinance, la SIDI s'inscrit pleinement dans ce mouvement. Elle soutient les Institutions de microfinance en répondant à leurs besoins en fonds propres ou en refinancement et en leur proposant un accompagnement renforcé pour consolider leurs compétences techniques et améliorer leur gouvernance.

La SIDI est actionnaire fondateur de CERUDEB, aujourd'hui Centenary Bank, devenue la 1ère banque de microfinance et la 2ème banque nationale en Ouganda !

- **1997** - les actions souscrites au capital de la SIDI sont labellisées **Finansol**
- **2001** - le capital de la SIDI s'élève désormais à 5.3 M€, 48 partenaires bénéficient de ses financements et accompagnement
- **2003** - le nouveau plan stratégique entérine la priorité donnée aux zones rurales et au financement de l'agriculture familiale en particulier
- 2007 - la SIDI obtient l'agrément Entreprise Solidaire d'Utilité Sociale (ESUS) par l'Etat,
- **2009** - la croissance du capital continue : 13 M€ et 65 partenaires
- **2011** - afin de générer des effets de levier importants pour le monde rural en Afrique, la SIDI innove en créant avec deux investisseurs européens (Alterfin et Etimos) le Fonds européen de financement solidaire pour l'Afrique (FEFISOL), le premier fonds européen dédié à la microfinance rurale en Afrique !
- **2016** - le capital de la SIDI atteint 22 M€, 75 partenaires agissant auprès de 3,1 millions de bénéficiaires finaux
- **2019** - Après une dizaine d'années de partenariat, Soluti Finance, institution dédiée au financement d'IMF et d'entités agricoles en Afrique de l'Est, devient filiale de la SIDI, lui permettant de développer ses activités efficacement dans la sous-région.
- **2022** - lancement de FEFISOL II, nouveau fonds européen dédié à la microfinance rurale en Afrique, aux ambitions encore plus fortes en matière de performance sociale et environnementale.
- **2023** - La SIDI a 40 ans ! Avec l'adoption de son nouveau plan stratégique, la SIDI continue de défendre et promouvoir l'originalité de son modèle, celui d'une finance qui repose sur la solidarité et la recherche de l'impact social et environnemental avant le rendement financier. Son capital s'élève désormais à 34,6 M€, 120 partenaires dans 35 pays, et désormais 9,7 millions de bénéficiaires finaux.

3) La SIDI, un acteur à part dans le secteur de l'investissement à impact

L'additionnalité de la SIDI

La SIDI se distingue à la fois par un ciblage exigeant des projets, et par les moyens qu'elle met en œuvre.

Nous ciblons prioritairement des populations qui sont exclues des circuits économiques et financiers classiques, en particulier les populations rurales, les femmes et les jeunes. C'est pourquoi nous soutenons des partenaires agissant en faveur de l'inclusion financière ou opérant dans des filières agricoles.

Nous y parvenons grâce à notre modèle de financement innovant, où actionnaires et épargnants apportent des ressources adaptées, avec pour seule exigence que la SIDI génère un impact social et environnemental positif. L'approche de la SIDI repose depuis son origine sur le principe d'une chaîne de solidarité financière, qui relie des citoyens, qui veulent donner du sens à leur épargne, aux organisations partenaires et à leurs bénéficiaires.

Ainsi, nous ne visons pas de rendement financier à court terme, mais plutôt à moyen/long terme, et ce sans préjudice pour notre mission sociale.

La SIDI appuie aujourd'hui 120 partenaires dans 35 pays : institutions de microfinance, organisations de producteurs, et PME à fort impact social et environnemental.

Nos 120 partenaires agissent auprès de 9,8 millions de bénéficiaires finaux dont :

- 71% bénéficiaires ruraux
- 48% bénéficiaires femmes

Les piliers de son action

- offrir la possibilité à chacun(e) de devenir **actionnaire engagé(e)** et d'utiliser le pouvoir dont il/elle dispose avec son argent pour agir concrètement en faveur d'une société équitable et économiquement soutenable
- intervenir **là où d'autres ne vont pas**, dans des zones jugées difficiles ou dites à risque : en Afrique notamment, au Proche Orient ou encore en Amérique Latine ;
- donner le **temps nécessaire** aux partenaires, les financer et les accompagner, pour développer leur activité et rester à leurs côtés en cas de crise
- au-delà du financement, **accompagner les partenaires**, en particulier les structures plus petites ou fragiles, celles-ci étant trop souvent délaissées par les autres investisseurs, faute de rentabilité ;
- donner la **priorité au milieu rural**, et à l'agriculture familiale qui joue un rôle majeur dans l'essor des zones dans lesquelles nous intervenons.

Une mission sociale pour réduire les inégalités socio-économiques dans le Sud tout en relevant les défis liés au changement climatique

Le projet de développement de la SIDI porte sur les champs économique, social et environnemental.

Par ses activités de financement et d'accompagnement, la SIDI vise à réduire les inégalités économiques dans les pays du Sud à travers l'émergence et l'autonomisation d'acteurs économiques locaux. Elle cherche à lutter contre la pauvreté à travers une approche centrée sur les plus vulnérables, en particulier les personnes vivant en zone rurale, les femmes et les jeunes qui sont la force vive de ces pays et la promesse d'un monde plus équitable, plus juste et plus solidaire. Enfin la SIDI s'engage résolument à construire un monde plus durable et respectueux de l'environnement, capable de s'adapter aux changements climatiques. A travers l'ensemble de ses partenariats, la SIDI a vocation à accompagner la transition écologique et sociale dans les pays du Sud.

Un actionariat solidaire

La SIDI dispose d'un actionariat étendu et varié, gage de la stabilité de son capital. Depuis la création de l'entreprise, les actionnaires ne se sont versés aucun dividende, donnant ainsi priorité aux objectifs sociaux de la SIDI.

L'actionariat de la SIDI se répartit aujourd'hui en trois grandes catégories :

- les actionnaires individuels

Par leur nombre et leur fidélité, ils constituent le socle de l'indépendance financière de la SIDI. Chacun peut devenir actionnaire de la SIDI en souscrivant une part (152€) de son capital.

Les actionnaires individuels sont pour la plupart regroupés dans l'association Epargne Solidarité Développement (ESD). La mission principale d'ESD est de représenter ses membres auprès des instances de gouvernance de la SIDI, auxquelles elle siège statutairement, et dans lesquelles elle défend sa vision d'un actionariat citoyen au service de la solidarité internationale.

- les actionnaires institutionnels à vocation sociale

Il s'agit notamment de plusieurs fondations et ONG, qui ont souhaité mettre à disposition un capital patient, en vue de générer des impacts sociaux et environnementaux positifs dans les pays du Sud.

Les actionnaires fondateurs de la SIDI, le CCFD-Terre Solidaire et les congrégations religieuses ont permis la création de la SIDI en 1983. Aujourd'hui encore, le CCFD-Terre Solidaire ainsi que plus de 40 congrégations et institutions religieuses contribuent à son capital.

- Les actionnaires institutionnels de l'ESS

Les banques de l'Economie Sociale et Solidaire, françaises et européennes, partagent la vision du développement de la SIDI et participent à son capital pour contribuer à son projet.

Les fonds solidaires, dits fonds 90/10, doivent investir entre 5 et 10% de leurs encours directement dans des organismes agréés ESUS par l'Etat. La SIDI, qui bénéficie depuis 2006 de

cet agrément, a permis à neuf fonds de souscrire à son capital, bénéficiant ainsi indirectement de l'appui de dizaines de milliers d'épargnants, notamment par le biais de dispositifs d'épargne salariale solidaire.

Des missions et des résultats

La SIDI vise ainsi avant tout une forte additionnalité et un impact social et environnemental élevé, en contrepartie d'un niveau de risque assumé et d'un rendement financier attendu sur le moyen-long terme.

Intervenir là où d'autres ne vont pas

- **52%** de partenaires pour lesquels la SIDI était l'un des 3 premiers investisseurs

Ciblage rural

Intervenir dans des zones négligées par les banques locales, des zones concentrant plus de difficultés à développer des activités économiques (risque lié au financement de l'agriculture par exemple)

- **66%** de nos partenaires ont un ciblage rural, c'est-à-dire que plus de 50% de leurs clients sont situés dans des zones rurales.
- **64%** des décaissements concernent les zones rurales.

Privilégier les prises de participation

Nous privilégions chaque fois que nous le pouvons l'investissement en fonds propres auprès de nos partenaires. Pourquoi ? La SIDI soutient ainsi ses partenaires à long terme, en partageant les risques qu'ils prennent sur leur métier et en participant à la vie des organisations partenaires.

- **32% du portefeuille de la SIDI en prise de participation, vs 21%** pour les autres fonds d'investissement en microfinance.

Privilégier l'Afrique subsaharienne

- **62%** du portefeuille SIDI dédié à l'Afrique subsaharienne au 31/12/2022 vs 11% pour les autres véhicules d'investissement en microfinance.

Privilégier les zones où le besoin de financement est important

- **68%** des partenaires sont situés dans des pays à IDH faible (*Banque Mondiale) : par ex le Burundi ou le Burkina Faso
- **78%** des partenaires sont situés dans des pays risqués (*Coface) : par ex Niger, Cameroun
- **38%** des partenaires sont situés dans des pays vulnérables ou très vulnérables au changement climatique (*World Risk Index) : par ex le Pérou ou la Tanzanie

4. En 2023, la SIDI fête ses 40 ans et fait peau neuve

Une nouvelle identité visuelle

À l'occasion de cet anniversaire, la SIDI dévoile une nouvelle identité visuelle, reflet de son engagement et de ses valeurs. Le nouveau logo, au cœur de cette transformation, est une représentation symbolique de la mission de la SIDI.

Créé par une jeune étudiante en design graphique, ce nouveau logo souligne à travers le maillon du "S" le lien que la SIDI tisse entre les actionnaires solidaires au Nord et les populations vulnérables du Sud, symbolisés par les "i" tels deux figures indissociables d'un tout. La SIDI est au cœur de ce que nous nommons une "chaîne de solidarité financière" ; dans cette chaîne, chaque maillon est essentiel et agit à son niveau, pour l'intérêt général.

Lancement d'un nouveau site internet

C'est officiel, la SIDI a un nouveau site internet ! www.sidi.fr

Entièrement revu et à nos nouvelles couleurs, il vous présente de façon très complète, la SIDI, son écosystème, son modèle original qui fait sa force, ses réalisations et performances comme ses partenaires

Pour s'adapter aux nouvelles pratiques de la solidarité, le site propose désormais un mécanisme de souscription d'en ligne. [Lien vers la page](#)

Un événement pour célébrer les 40 ans de la SIDI, le 9 novembre 2023

Rendez-vous le 9 novembre 2023 pour célébrer 40 ans d'innovation au service du développement dans les pays du Sud. Cet événement sera l'occasion de porter haut et fort notre mission d'investisseur solidaire et de montrer l'importance de notre actionnariat citoyen.

Des partenaires emblématiques de la SIDI œuvrant dans le secteur de la microfinance et des chaînes de valeur agricole, des alliés historiques tels que le Crédit Coopératif ou le réseau FAIR, viendront débattre du bilan de la SIDI, de son modèle innovant de financement, comme des réponses à apporter aux défis de demain.

Portraits de partenaires et d'actionnaires présents à l'événement du 9 novembre

Mohamed Attanda

Financier de formation, il détient plus de quinze ans d'expériences dans le secteur de la finance inclusive, auditeur qualifié sur l'outil d'audit social SPI de CERISE-SPTF et formateur sur plusieurs modules. En 2008 il rejoint le MAIN (Microfinance African Institutions Network) puis en devient en 2014 le Directeur Exécutif.

Le réseau MAIN (Microfinance African Institutions Network) est un puissant réseau panafricain (et le seul à ce jour) d'institutions de microfinance basé à Lomé, qui apporte à ses 125 membres des services de renforcement des capacités autour notamment d'ateliers d'échanges et de formations professionnelles.

John Ddumba

Professeur d'économie, John Ddumba a été le président de Centenary Bank Ouganda de 2002 à 2019 puis de Centenary Group, contrôlé par l'épiscopat catholique ougandais. Véritable *success story*, Centenary Bank est la deuxième banque commerciale du pays depuis 2018. La SIDI a été actionnaire fondateur de Centenary Bank en 1993, puis de Centenary Group en 2019. En tant que première IMF du pays, Centenary Bank propose ses services à environ deux millions d'épargnants et 300 000 emprunteurs actifs, dont 60 % sont des micro-entrepreneurs, et elle sert également un grand nombre de PME. Elle jouit d'une excellente image de marque en tant que seule banque commerciale majoritairement contrôlée par des Ougandais, avec pour slogan "*our bank*", et dispose d'un volume d'épargne important, suffisant pour financer ses activités de crédit.

Geneviève Guenard

Geneviève Guénard est religieuse auxiliaire, licenciée en théologie, ancienne économiste de sa congrégation. La congrégation des sœurs auxiliaires est un des actionnaires fondateurs de la SIDI. Geneviève Guénard a été la Directrice administrative et financière du CCFD Terre Solidaire, avant d'être, jusqu'en 2023 la Présidente de SIDI-Gestion, l'associé commandité chargé de veiller au maintien de la mission sociale de la SIDI.

Françoise Michaud

Françoise Michaud a mené sa carrière de gynécologue médicale à Chartres. Engagée au sein de l'ACI (Action Catholique des milieux Indépendants) depuis 1974, elle est appelée en 2014 à des responsabilités locale puis nationale, dont 4 ans de Vice-Présidence de l'ACI. A l'occasion d'un voyage avec l'ACI au Burkina Faso, elle y rencontre des partenaires de la SIDI et décide d'en devenir actionnaire en 2017. Elue au CA de l'association des actionnaires individuels de la SIDI, Epargne Solidarité Développement, en juin 2023, elle en devient la présidente.

Adnan Faramand

Adnan Faramand est le président du conseil d'administration (depuis 2015) d'ACAD Finance en Palestine.

Acad Finance est une institution palestinienne de microfinance qui offre des services financiers adaptés aux femmes et aux familles en situation précaire, principalement en zone rurale. Créée en 1988 en tant qu'ONG, elle est la première organisation (en Palestine) à s'être transformée en 2014 en institution financière spécialisée. La SIDI finance et accompagne ACAD F depuis le début de son activité, et en est actionnaire. ACAD F est l'institution de microfinance de Palestine qui propose le montant moyen de prêt le plus petit du pays, ce qui est une première indication d'un ciblage de clients "pauvres". Par ailleurs, et conformément à sa mission, ACAD F consacre plus d'un tiers de son portefeuille au financement de la petite agriculture.

Adnan Faramand est également un des fondateurs et membre du conseil d'administration du Fonds de garantie DAMAN, mis en place en 2008 par la SIDI avec deux partenaires palestiniens ACAD Finance et ASALA Crédit & Développement. Daman permet de couvrir le risque politique en Palestine pour les IMF.

Abdou-Rasmané Ouédraogo

Abdou-Rasmané Ouédraogo, est le Directeur Général de l'UBTEC/Naam, une institution de microfinance basée au nord du Burkina-Faso. Depuis 2018, il est en outre chargé de Programme du projet Transition vers une Agroécologie Paysanne au service de la Souveraineté Alimentaire (TAPSA), financé par la SIDI, le CCFD-Terre solidaire et l'AFD.

L'Union des Baoré Tradition d'Épargne et de Crédit (UBTEC) est une union de caisses d'épargne-crédit qui offre des services financiers aux populations rurales du Burkina Faso pour lutter contre la pauvreté. Comme l'illustre son slogan -« La banque des paysans aux conditions des paysans »-, l'institution a été créée par une organisation burkinabè en 1990. L'UBTEC cible ainsi une population particulièrement vulnérable souvent exclue des systèmes de financement classiques. L'UBTEC fait aussi la promotion de l'agroécologie et encourage les agriculteurs à adopter des pratiques agricoles durables, à travers des formations et des produits de finance verte pour renforcer leur résilience face aux dérèglements climatiques.

Assata Doumbia

Assata Doumbia, productrice de cacao, est la présidente de la coopérative ivoirienne ECAM.

L'Entreprise Coopérative des Agriculteurs de Méagui (ECAM) a été créée en 2004 à l'initiative de 87 producteurs de cacao dont Assata Doumbia. Coopérative très dynamique, ECAM regroupe aujourd'hui 2466 cacaoculteurs, et, fait remarquable, 367 femmes. La SIDI accompagne ECAM depuis 2015.

ECAM est une coopérative ivoirienne de cacao parmi les plus engagées sur le plan social et environnemental. La coopérative vend principalement son cacao en commerce équitable ou sous la certification Rainforest Alliance, et elle se développe de plus en plus dans le domaine du bio. Le réseau FAIR & le journal Le Monde lui ont décerné le Grand prix International de la finance solidaire en 2021.

César Paz

César Paz est agronome, membre fondateur de l'organisation paysanne péruvienne NORANDINO. Il est depuis cette année le Président du label de commerce équitable "Symbole des Producteurs Paysans" (SPP).

Norandino est une union de coopératives de paysans fondée en 2005 à Piura, dans le nord du Pérou. Aujourd'hui implantée dans 12 régions, elle regroupe 12 organisations qui totalisent près de 6778 petits exploitants agricoles. Norandino, grâce à son organisation coopérative permet aux producteurs de se regrouper pour obtenir de meilleures conditions de commercialisation de leurs productions en visant à donner de la valeur grâce à la transformation et la recherche de marchés bio et équitables. Grâce à son département technique, Norandino canalise des ressources importantes de la coopération internationale et du gouvernement péruvien pour l'investissement au bénéfice de ses membres.

Contacts Médias

SIDI

www.sidi.fr - Linked In - YouTube

Isabelle Brun - Responsable de la communication externe - 06 74 59 62 40 - i.brun@sidi.fr

Anaïs Louapre-Pottier - Chargée de communication événementielle - 06 52 49 79 67

a.louapre-pottier@sidi.fr

Agence Ozinfos

Louis Galopin - 07 72 21 56 48 - **Marie-Céline Terré** - 06 09 47 47 45

ccfd@ozinfos.com